

29 Julio 1821

1821

823

Cortes, en la Gaceta de esta Capital, Núm. 95, parece una vista ponernos á cubierto de nubes invenciones Europeas. Se juzgará quizá que la República no debe contar con mas enemigos que los restos inútiles que ocupan una pequeña parte del territorio de Venezuela, y los refugiados en Quito.—Mas yo opino de otro modo. Siente la política una ciencia de conjeturas, y en la práctica hay de cierto y evidente, no sería extraño se dijese, que los movimientos de la Europa con pequeñas oscillaciones en la balanza política, y que en lugar de los desastres que es anuncian, puede tal vez regresar el equilibrio.

Este es mi criterio, Sor. Redactor, y aunque no tengo la necia vanidad de creerme capaz de descender á todos los profundidades de la política, ni penetrar las manejadas secretas de los Gabinetes, sin embargo, tendré que decir que haya algunos quienes mi opinión les parecerá razonable. Restablecido el equilibrio, no hay que contar ya con la debilidad de España, y menos quando se trata de mantener los Americanos á una potencia Europea. No seré pues difícil que la ambición ultramarina arroje sobre nuestras costas 25, 6 39 mil hombres al mundo de un solo General. Y entonces, ¿de qué nos valdrán leyes llenas de sabiduría, constituciones liberales, planes de Comercio y todo lo mas bello que se haya podido discutir sobre estas materias? Estoy seguro de que solo ejércitos numerosos y aguerridos podrían salvarnos de la cuchilla enemiga y dar seguridad y vida á la República. Cuadriamérica es muy á su costa, que en 1816 con toda la sabiduría de la acta Federal, con todas constituciones, con tantas leyes y reglamentos, la República de la Nueva Granada se destruyó, y cayó á la presencia sola de Moreillo, y bajo sus pies fueron sepultados quantos ilustres dignos; hay! que mejor suerte. Hey quien no confesará que la causa de tantas desgracias fué la falta de conocimientos militares en los que mandaban, la falta de armas, de buenos y feroces soldados, y en una palabra, de la consagración absoluta del Gobierno á la defensa del país, desde que solemnemente nos declaramos independientes, y por tanto enemigos eternos de los Españoles?

Es pues mi opinión, Sor. Redactor, que el objeto mas importante y que debe llamar la atención del Gobierno con preferencia, es poner en la mayor actividad militar la República, innundar, por decirlo así, el país de armas, crear ejércitos, y difundir por todas partes el espíritu guerrero, que es lo único que nos puede hacer respetar de los Españoles. Yo me felicito con todos los Colombianos inteligentes al ver á nuestros actuales Jefes ocupados en este importantísimo negocio, y pensando solo en poner la República en estado de lanzar mas allá de los mares las reliquias del exército expedicionario que aun infestan nuestro territorio. Los que piensan de otro modo quieran seguramente que entregados á las ciencias, abstractos en profundas especulaciones neguen los enemigos y qual q' otro Arquimedes no nos saquen de ellas sino para darnos la muerte.

Parece que no es necesario acumular aquí pasajes de historia para probar que en todos tiempos ha sido la fuerza de las armas la que ha dado seguridad á los imperios, y el Estado floreciente de las artes, sus progresos en ciencias, ni en política, ni menor en justicia. Primero, es contar con la vida, que pensar en los bienes que podemos prepercibirnos en otra máquina muy repetida, es verdad, desde el principio de la revolución, mas no tan profunda como general, en el confuso de murielos, cuyas intenciones no se entienden allá de nuestras costas y que querían que ya做emos lo que algun dia scretar.

No es en V., Sor. Redactor, que yo haga jamas pensado dar lecciones ni consejos al Gobierno; quando he tomado la pluma, mi objeto ha sido solamente comunicar las murmuraciones de alguien, que poco contento con los sacrificios que aun es necesario hacer para la seguridad de la Patria, dice que ya estamos fuera de peligro, que los Cortes van á reconocer nuestra independencia, que ya no necesitamos ejércitos, y que solo falta

cementar á gozar de la paz y de la libertad. Pienzan que los Estados que han proclamado principios y máximas tan liberales, que han declarado recíde la Soberanía en el pueblo, cómo no han de est' justos respecto á nosotros. Cómo no han de reconocer por legítimo el Gobierno de Colombia; mas yo creo, que se engañan, y que solo el interés puede sugerirles semejantes pensamientos. Los Españoles, no lo dudemos, siempre serán ambiciosos, y en cualquier tiempo que tengan fuerzas bastantes para atacarnos, lo harán sin consideración alguna. Para ellos respeto de nosotros, no hay luces del siglo, no hay derecho alguno que tan heréticamente han proclamado en la Península, no deben de ninguna manera ser extensivos á sus enemigos; es del otro hemisferio. Contra esta política inservir, solo debemos oponer lanzas y bayonetas. ¡Ojalá que todos mis compatriotas se persuadan de esta verdad! — *En ésta está el que mas dese la seguridad de su Patria.*

LEGISLACION.

(*El Mensajero: Periódico publicado en Madrid. N° 36.*)

1599

Sobre los regulares.

Queda no se ha hablado en elogio de los institutos que llamamos de regulares, quanto no se ha declamado acerca de su prodigioso número y de los abusos introducidos entre ellos? Tendrá razon y pueden entenderse si proceden de buena fe. Quien duda que su modo de vida austera, retirada y la boca se dirige á una perfección superior á la del común de los fieles? Quien no miraría como excelentes virtudes cristianas la castidad, la humildad y la pobreza? La caridad debe ser mas ardiente entre los regulares, que entre los seglares: su compostura y modestia exemplar, separación de las cosas mundanas casi absoluta: gran mortificación de sus pasiones, fervorosa su oración, interior en santo zelo por la salvación de los almas: del cultivar las ciencias sagradas y las que se dirigen á la perfección de la moral cristiana que contribuye poderosamente al bien social: han de cumplir con las reglas de sus institutos dirigidos al beneficio de la sociedad, ya por la parte religiosa, ya por la civil, pues los unos tienen por objeto la predicación, los otros la enseñanza pública, estos la asistencia y cuidado de los enfermos, aquellos el ayudarles cristianamente en los últimos instantes.

Sabida es la utilidad de los monjes en su primitiva fundacion; pero no se ignora que luego se fueron corrompiendo y viciando en gran parte: de humildes se volvieron soberbios, de laboriosos, económicos y austeros, regalados, gastadores y descuidados en el trabajo. No diremos q' es estos vicios hayan sido y sean generales; pero si que se hicieron demasiado comunes, para cuyo remedio tuvo el S. Concilio, los Papas, los Obispos, los Reformadores de las mismas órdenes monásticas, los Príncipes en la parte que les tocó por lo temporal. Y qué diré de los frailes mendicantes por lo comun en siglos de ignorancia, y aun hoy siempre por un santo celo, no tal vez tan ilustrado, y de aquí la cronta corrupcion que en muchos de ellos se advierte y iloró! Propagaronse y se extendieron sobre internet y causaron grandes trastornos en la Iglesia, en las costas públicas y en las privadas y domésticas: sus chozas de los monjes se convirtieron en palacios, sus humildes oratorios en soberbias iglesias: su humilde celo donde se servía una escudilla de yerba, se convirtió en banquetes: es verdad que al principio poca actividad, pero luego convirtieron las poblaciones en ciudades en que cultivaron las tierras eriales; poca actividad y riqueza, perecidas y soledades suelen estar sin actividad: una gran parte de los bienes de la nación quedó en sus manos, y estas manos se llaman muertas, porque sin duda lo son para el estado.

Unos hombres han dado á la Iglesia, un S. Agustín, un S. Basilio, un S. Bernardo, un S. Gregorio Magno, pero también la han perturbado con famosas herejías y 2 ellas y al estado no poco dañaron con sus errores.

157

55-2-2

1599

Gaceta de Ciudad Bolívar 1821
BUC Quilavu 243. p 323-324. 2 f \$600